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Ростки инициативы

До революционного переворота 1917 
года огромным Степным краем управ-
лял генерал-губернатор, а акмолинский 
губернатор – областью с центром в Ом-
ске. Понятно, что в те времена не было 
законодательных органов власти, одна-
ко опыт местного самоуправления уже 
был. На Омской городской Думе можно 
рассмотреть этот опыт и даже провести 
некие параллели с временами нынеш-
ними.

Первая Дума была избрана в городе в 
1840 году, через год после того, как Омск 
стал главным административным центром 
Западной Сибири. В ее составе были 4 
купца и 13 мещан.

В 1870 году в городской Думе состо-
яло уже 60 гласных, избранных по все-
сословному принципу. Дума избирала 
городского голову. Среди самых уважае-
мых омичей на этой должности в то время 
побывали: ученый, генерал Федор Чер-
навин, в честь которого назвали главную 
улицу города, архитектор Эдуард Эзет, 
оставивший в наследство потомкам за-
мечательные по красоте здания.

В эпоху Александра III, 
принципиально вос-

станавливающего 
вертикаль вла-

сти, было при-
нято новое 

Городовое 
положе-

ние. С 
1892 

года 
при 
вы-

бо-
рах в 
город-
скую 
Думу 
был 
введен 
имуще-
ственный 
ценз: го-
лосовали 
только те, 
кто имел 
недвижи-
мость в Ом-
ске с оценкой 
не менее 1000 
рублей. Дума 
должна была ра-
ботать под контро-
лем администрации 
области. Но факти-
чески акмолинские гу-
бернаторы не вмешива-
лись в ее работу. Гласных, 
по-нынешнему депутатов, 
было 60, они работали бес-
корыстно, на общественных на-
чалах. А в штате городской управы 

было только 8 сотрудников, получавших 
зарплату. 

В октябре 1897 года Дума и управа 
переехали в новое здание, в пристройке к 
которому через несколько лет поселилась 
и городская общественная библиотека. 
Заседания проходили два раза в неделю, 
как правило, в вечернее время. И не было 
тесно. А сегодня Горсовет числом депута-
тов вдвое меньше, чем дореволюционный 
состав Думы, занимает и историческое 
здание, и площади библиотеки вместе с 
солидной пристройкой 1966 года.

«Отцы города»

«Отцы города», которыми, по сути, яв-
лялись гласные, решали самые разные 
проблемы: формирование бюджета, стро-
ительство мостов, учреждений, работы по 
благоустройству, борьба с холерой, по-
мощь переселенцам. Благодаря им в Ом-
ске появились красивейшие архитектур-
ные ансамбли и здания. 

Например, на месте нынешнего Музея 
им. М. А. Врубеля была Базарная площадь. 
Чтобы упорядочить торговлю, было ре-
шено построить Торговые ряды. Для это-
го был объявлен всероссийский конкурс 
на лучший проект, зодчие участвовали в 
нем анонимно, представляя проекты под 
девизами. Победил томский архитектор 
Андрей Крячков, и сегодня Музей изобра-
зительных искусств имеет здание дворцо-
вого типа.

Также тщательно выстроен ансамбль 
Чернавинского (в народе – Любинского) 
проспекта. Деньги предпринимателей – 
проекты, одобренные городом. Конкурсы 
российского масштаба проводились и на 
проекты строительства зданий инфекци-
онной больницы, Коммерческого училища. 

Один проект следовал за другим. Стро-
ительство водопровода, электростанции. 
Вплотную подошли к проекту пуска трам-
вая. И через несколько лет открыли бы 
трамвайное движение, если бы не Первая 
мировая, а потом революция и Граждан-
ская война.

Были среди гласных и прогульщи-
ки, и особо активные. В 1909 году перед 
очередными выборами в Думу газета 
«Омский вестник» проанализировала 
работу и, опубликовав список гласных-
прогульщиков, отметила: «Мы видим в 

бесчисленных комбинациях все одних 
и тех же работников – гласных Алек-
сандрова, Ветохина, Галкина, Ка-
балкина, Кравцова, Морозова, 
Пшеничникова, Севостьяно-
ва, Сергеева, Серебряко-

ва, Толстых и Яшерова». 
«Прогрессивными» 

называли таких вы-
борных деятелей 

городского са-
моуправления, 

как Штумпф, 
Ры-

сев,  Чистяков, Терехов. В числе их предло-
жений были: расширение прав городского 
населения на началах демократизации го-
родских самоуправлений, привлечение в 
исполнительные комиссии избирателей, 
создание статистического бюро в целях 
систематического обследования город-
ской жизни. 

Группа гласных настаивала на том, 
чтобы все школы имели собственные, а 
не арендованные здания, учащимся бес-
платно выдавались пособия и завтраки. 
Депутаты добивались общедоступности 
и бесплатности медицинской помощи. 
Омск не отличался чистотой, и были раз-
работаны меры улучшения положения. К 
благоустройству стали активнее привле-
кать жителей, запретили сваливать снег и 
мусор на улицах и по берегам рек. Особая 
забота была о том, чтобы благоустрои-
тельные работы шли не только в центре, 
но и на окраинах.

Стефан Волков и Гавриил Баранов по-
лучили звание почетных граждан города. 
Филипп Штумпф, будучи председателем 
биржевого комитета, им же созданного, 
не раз хлопотал в высших столичных сфе-
рах о воплощении в жизнь идей городской 
Думы. Например, о том, чтобы в Омске, а 
не в другом из городов-претендентов обо-
сновалось Управление железной дороги. 
Чтобы в Омске, а не в Томске открылся 
Ветеринарный институт – это случилось 
через пять лет, но почва была подготов-
лена хлопотами народных избранников 
начала века. Не удалось, правда, пробить 
решение о строительстве коммунального 
моста через Иртыш (и он, названный Ле-
нинградским, связал берега реки только в 
1959-м). Но активность в отстаивании ин-
тересов Омска вызывает уважение.

Гласность

Замечательный прием использова-
ла газета «Омский вестник» век назад: по 
острым вопросам публиковать высказы-
вания народных избранников, дабы ум или 
глупость каждого были видны. 

Например, в октябре 1910 года на за-
седании городской Думы обсуждался во-
прос о назначении суммы сбора с трак-
тирных заведений на 1911 год. В 1910 
году сумма составляла 12 тысяч рублей. 
Гласные (реплики приводят- ся с фа-
милиями) в эмоци-
ональ-

ном 
споре 

дош-
ли до 

цифры в 
36 тысяч. В 

итоге прого-
лосовали за 14 

тысяч. Все цифры 
не имели под собой 

расчетов, изучения 
ситуации, назначались по ве-

лению души, что называется, бра-
лись с потолка.

Гласность была сильным заградитель-
ным заслоном от принятия непродуман-
ных решений. Был такой жанр, как стихот-
ворный фельетон. Редакционные остряки, 
высмеивая глупость, рифмовали фамилии 
ее авторов. 

Омичи сегодня гордятся зданием Театра 
драмы, построенном в 1905 году по проекту 
Илиодора Хворинова. А эта стройка стала 
причиной отставки городского головы Ни-
колая Остапенко, состоявшего в этой долж-
ности 16 лет, и невыдвижения на выборах в 
Думу 1910 года гласного Федора Ветохина, 
входившего в комиссию по постройке теа-
тра. Ревизионная комиссия не признала от-
чет строительной комиссии. Хотя никто не 
подозревал кураторов в личной финансо-
вой заинтересованности, считалось, что на 
их репутации организаторов и хозяйствен-
ников есть некое темное пятно.

Выборы

Общественные и сословные организа-
ции представляли списки кандидатов, ис-
ходя из существовавшего избирательного 
ценза. Затем, во втором туре голосова-
ния, выборщики отдавали предпочтения, 
отдавая свои голоса («черные и белые 
шары») за те фамилии кандидатов, кото-
рых считали достойными. В результате 
баллотировки и избирался состав Думы. 
Эта система непрямых и не всеобщих вы-
боров подвергалась большой критике со 
стороны либералов и революционеров. 
Но выбор происходил из известных, само-
стоятельных людей, доказавших свою за-
интересованность в процветании города, 
а не в личном обогащении за счет обще-
ственной должности. Льгот никаких глас-
ным не полагалось. 

Вот как описывает «Омский вестник» 
атмосферу первого этапа выборов 1909 
года. Главная мысль: выборы – экзамен 
для омичей, и избиратели сдали его на «5» 
и даже «5» с плюсом. Тут же интересные 
подробности:

«Возле Управы еще ранее 10 часов сто-
ит шум, столбы нависшей пыли, кажется, 
нарочито иллюстрируют одну из самых 
важных отраслей городского хозяйства 
– мостовые. Шум. Десятки извозчиков с 
пролетками загромоздили улицу. Ругани, 
однако, не слышно. Так и видно, что даже 

извозчик не прежний. Перевоспи-
тали его последние годы, или же и 
извозчик чувствует важность момен-
та – неизвестно, но все же эта черта 
очень характерна… Верхний этаж по-

ложительно гудит как пчелиный улей. 
Избиратели валят группами – замеча-

тельные лица: бодрые, жизнерадостные. 
«Совсем избиратель не тот», – слышны го-
лоса служащих Управы. Да! Избиратель не 
тот! Прошлого избирателя совсем мало, 
да и не видно его!.. Прибывшая к 10 часам 
волна чистого, «интеллигентного» избира-
теля, уплывает. На смену ей вместе с воен-
ными, торговцами и прочими появляются 
армяки, тулупы и прочая будничная одеж-
да избирателей другого калибра».

Журналист всячески подчеркивает 
здравый смысл избирателей. Казалось, 
сбываются мечты о разумном выборе раз-
умной, пекущейся о городе власти. Но 
эти выборы, которым предшествовала 
яркая интересная избирательная кампа-
ния, были отменены. Причиной послужило 
участие в выборах 70 недоимщиков. Сле-
дующие состоялись в 1910-м году, и были 
успешны.

Светлана ВАСИЛЬЕВА.

ИЗ ИСТОРИИ ОМСКОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ
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